



# MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



## SUMARIO

No. 2832

29 / 04 / 25

- 1 **¡VIVA EL PRIMERO DE MAYO!**
- 2 Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional  
De: Masas N° 477, P.O.R. - Argentina  
**EL FRACASO DE MILEI LO LLEVA A TOMAR MÁS DEUDA CON EL FMI**  
**NUEVA DEUDA FRAUDULENTO QUE PAGAREMOS TODOS NOSÓTROS PARA BENEFICIO DE MUY POCOS**
- 3 ■ **EL SINVERGÜENZA HUARACHI AFERRADO COMO GARRAPATA A SU CARGO DE LACAYO DEL GOBIERNO**  
■ **HUARACHI DICE QUE "LA COB TIENE 72 SECTORES AFILIADOS Y SÓLO UNO (EL MINERO) PIDE CONGRESO**
- 4 ■ **LA DEGENERACIÓN DEL COOPERATIVISMO MINERO**  
■ **MARCHA DEL "BLOQUE MULTISECTORIAL" DIZQUE CONTRA EL HAMBRE QUE SUFRE EL PUEBLO**
- 5 ■ **EL CIRCO ELECTORAL BURGÜÉS**  
■ **¿CUÁL EL CONTENIDO POLÍTICO DE "ANDRÓNICO"?**
- 6 De: **TESIS APROBADA POR EL IX CONGRESO ORDINARIO DE LA CENTRAL OBRERA REGIONAL DE EL ALTO**  
■ **PLATAFORMA UNICA DE REIVINDICACIONES INMEDIATAS PARA UNIFICAR LA LUCHA DE LOS DIFERENTES SECTORES.**
- 7 ■ **AUSENCIA DE UNA INDUSTRIA NACIONAL PODEROSA EN BOLIVIA POR LA INCAPACIDAD DE LA CLASE DOMINANTE, SU ESTADO Y GOBIERNO**
- 8 Notas laborales y sindicales  
■ **Gobierno pro patronal plantea miserable incremento salarial del 1,5 %**  
■ **"Huarachi pretende quedarse hasta después de las elecciones" dice el ejecutivo de los mineros.**  
■ **Ministro de trabajo entrega resolución de reincorporación a trabajadores de PEPSI**
- 9 Central Obrera Departamental de Chuquisaca:  
**PRONUNCIAMIENTO**
- 10 **RESOLUCIONES DE LA ASAMBLEA GENERAL DEL MAGISTERIO URBANO**
- 11 ■ Desde Sucre:  
**ACUERDO ENTRE EL JEFE DE ALIANZA LIBRE Y LA FEDERACIÓN DEPARTAMENTAL DE JUBILADOS DEL S.I.P.**  
■ Desde el Chapare:  
**VIGILIA DE RESGUARDO DE EVO SE DEBILITA EN LAUCA ENE.**
- 12 **MARCHA DEL PRIMERO DE MAYO DE 1971 FUNDACIÓN DE LA "ASAMBLEA POPULAR"**



**Partido Obrero Revolucionario**  
**Sección boliviana del C.E.R.C.I.**



No.2832  
29/04/25  
Edición digital



PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO

Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV Internacional

# ¡VIVA EL PRIMERO DE MAYO!

Día consagrado a reafirmar la lucha, regada de sangre, de los trabajadores del mundo contra la explotación burguesa, por la nueva sociedad socialista que libere a la humanidad de la barbarie capitalista.

¡RECUPEREMOS LA C.O.B. PARA  
LOS TRABAJADORES!

¡Fuera Huarachi y toda la pandilla de burócratas  
vendidos a los patronos y sus gobiernos!

¡VIVA LA INDEPENDENCIA POLÍTICA  
SINDICAL DE LA CLASE OBRERA!

¡Muer a la burguesía inútil, antinacional, vende-patria!

¡ACABEMOS CON LA POLITIQUERÍA  
BURGUESA!

¡EN LAS ELECCIONES VOTA NULO!

**CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO**

**(1935-2025) 90 Aniversario**

### EL FRACASO DE MILEI LO LLEVA A TOMAR MÁS DEUDA CON EL FMI

## NUEVA DEUDA FRAUDULENTO QUE PAGAREMOS TODOS NOSOTROS PARA BENEFICIO DE MUY POCOS

El ajuste “más grande del mundo” contra las masas, como le gusta decir a Milei fracasó. El nivel de inversiones es bajísimo, el superávit fiscal es ficticio ya que no computa los intereses o ajustes de la deuda que creció al nivel récord, provocó una profunda recesión de la que será difícil salir, y no logró acumular dólares en las reservas para poder pagar la deuda externa, con las reservas del Banco Central negativas, peor que cuando recibió el Gobierno.

Reservas negativas quiere decir que está usando dólares que son de los depositantes para venderlos a la cotización oficial.

En los últimos meses se viene produciendo una sangría permanente de las reservas del Banco Central porque para los especuladores se terminó la bicicleta financiera que les permitió tener enormes ingresos. Cuando vencen sus colocaciones en pesos la retiran, compran dólares y se los llevan.

Pero también hay una sangría por las importaciones indiscriminadas de bienes de consumo aprovechando el “dólar barato” como ya vivimos en otras épocas con nefastas consecuencias para la industria local. Esos importadores se apuran a pagar ante la posibilidad de una devaluación del peso.

Por el contrario, pese a las mayores ventajas otorgadas a los exportadores, no liquidan sus exportaciones porque esperan esa gran devaluación que les permita recibir muchos más pesos por los dólares exportados.

Pero además hay una sangría por las empresas que tomaron créditos en dólares y se apuran a cancelar con estos dólares todavía baratos. Las empresas que jugaron con sus dividendos a la bicicleta para multiplicar sus ganancias y que no quieren correr más riesgos, transforman esos pesos en dólares y los remiten a sus casas matrices. O los mantienen dolarizados. Y además hay una sangría por el turismo al exterior que creció muy fuerte aprovechando la diferencia de cambio.

Todo esto ya lo vimos y siempre termina igual, con una fuerte devaluación que se trasladará a los precios desvalorizando más nuestros ingresos.

El Gobierno está desesperado por su impotencia para conseguir dólares haciendo todas las maniobras que puede para intentar contener una sangría de divisas inevitable. Divisas imprescindibles para el país. Todos los días el presidente y su ministro de Economía deben ir a la televisión para tranquilizar a los “mercados” diciendo que “esta vez es diferente”, que no se vayan al dólar, que le crean.

En su desesperación empezó a anunciar hace varias semanas que el FMI le podría prestar 20.000 millones de dólares para mostrar que tendría dólares suficientes para parar cualquier corrida. Sus idas y vueltas con los anuncios generaron más dudas en el “mercado” que sospecha que el FMI impondría como condición devaluar el peso.

La desesperación se acelera porque se aproximan vencimientos de deuda importantes en julio que el Gobierno pensaba refinanciar contando con que había hecho bajar el “riesgo país” a menos de 500 puntos. Hoy se encuentra arriba de los 800 como expresión de su crisis. Y vuelve a aparecer el riesgo de default de la deuda.

El Gobierno busca el apoyo desesperado del FMI para que le adelante una parte de los fondos y poder utilizarlos para pagar esa deuda de bonos Globales y Bonares. La deuda que habrá que cubrir alcanza unos U\$S2.898 millones de capital y U\$S1.559 millones de intereses; en total U\$S4.457 millones. Caputo vuelve a mentir cuando dice que el préstamo incrementará las reservas. Al pagar esta deuda salen de las reservas. Como seguirán saliendo todos los pagos que tienen previstos las grandes empresas antes que haya devaluación.

¡Toda la deuda debe ser desconocida! ¡El programa del FMI también! El país produce todos los dólares que necesita, pero se los fugan un puñado de empresarios. Es necesario estatizar el comercio exterior para poder administrar las divisas en defensa del interés nacional, para promover a su desarrollo industrial, terminando con toda forma de especulación financiera que es saqueo de nuestro patrimonio. Y complementarlo con la estatización de todo el sistema bancario.

## **EL SINVERGÜENZA HUARACHI AFERRADO COMO GARRAPATA A SU CARGO DE LACAYO DEL GOBIERNO**

Conminado por el 33 Congreso Minero a convocar, en plazo perentorio, a Congreso de la COB, señaló que su “ciclo había acabado” y que llamaría a un ampliado para convocar al 18 Congreso de la COB. Pero, acto seguido, se desdice señalando que, de 72 sectores afiliados a la COB, sólo uno (el sector minero) pide congreso” (también lo hizo el magisterio nacional) y que **“EN ESTE ESCENARIO POLÍTICO ELECTORAL, LA CENTRAL OBRERA BOLIVIANA VA A JUGAR UN ROL POLÍTICO”**, a tiempo de intercambiar regalos con el presidente Arce en el acto del 73 aniversario de la COB.

Antes que un acto de conmemoración histórica del 73 aniversario de fundación de la COB fue un descarado acto de proclamación electoral de la candidatura masista “Lucho presidente”, como coreaban a voz en cuello los demás burócratas sindicales asistentes y sus ministros de Estado. Triste espectáculo, viendo convertida sus instalaciones, en una simple casa de campaña electoral oficialista. La COB nació inmediatamente después de la victoria del 9 de abril, como organización soviética más que sindical, adoptó como su primer programa la Tesis de Pulacayo y planteó la dualidad de poderes, pero paulatinamente fue identificándose con el gobierno

movimientista y acentuando sus rasgos sindicales y, ahora, bajo el dogal masista, ni eso.

A pesar que la COB, convertida en agencia electoral del arcismo, ya no representa para nada a los intereses de los trabajadores, Luis Arce y, antes Evo Morales, saben muy bien la utilidad que les da el controlar y manipular esta importante institución nacional sindical como un medio para desarticular política y organizativamente al movimiento obrero.

Juan Carlos Huarachi es un pelele, obviamente bien remunerado, al servicio de la política reformista burguesa del MAS. Ese había sido el “nuevo rol político de la COB” en la cabeza de este oportunista.

El burócrata y toda la camarilla de burócratas que han usurpado las direcciones sindicales hace más de 8 años, se aferrarán con uñas y dientes a sus cargos. Y no convocarán a ampliado alguno y menos a congreso ordinario, por lo menos mientras dure el proceso de campaña electoral.

Hoy más que nunca es prioritario que lo anunciado por el nuevo ejecutivo de la FSTMB, materialice la realización de un Ampliado Nacional Minero para que sea esta instancia quien convoque a un Ampliado Nacional de la Central Obrera Boliviana, para junto a otros sectores no controlados por el gobierno, desconocer y expulsar a Huarachi de la COB.

## **HUARACHI DICE QUE “LA COB TIENE 72 SECTORES AFILIADOS Y SÓLO UNO (EL MINERO) PIDE CONGRESO**

En una entrevista realizada al ejecutivo prorrogado señalo que la COB tiene más de 72 organizaciones afiliadas y que sólo una organización, la Federación Sindical de Trabajadores Mineros (FSTMB), está pidiendo la realización del congreso. Acusando a los que reclaman congreso ordinario de tener intereses políticos: “Simplemente es afanes políticos de tomar la Central Obrera Boliviana” señala el sinvergüenza.

No olvidemos que históricamente, siempre el sector minero asalariado se ha constituido en la “columna vertebral” de la Central Obrera Boliviana. Desde su fundación, un 17 de abril de 1952 hasta nuestros días, los mineros no sólo que han mantenido la unidad del movimiento obrero y popular en torno a la COB, sino que también le ha dotado de un

contenido ideológico revolucionario a lo largo de siete décadas. A través de sus tesis políticas y cuadros mineros, han dado línea a las sucesivas luchas enfrentadas por la nación oprimida contra los gobiernos burgueses y proburgueses de turno, y contra el imperialismo.

Por lo que las declaraciones de este traidor a su clase, es una ofensa contra el guardatojo minero, una ofensa a toda la historia del glorioso movimiento minero boliviano y a sus mártires que han ofrendado sus vidas por mantener la independencia político sindical de la FSTMB y la COB ante los intentos de los gobiernos civiles y militares de someterlos. Más pudo en la negra conciencia del dirigente degenerado, los talegos de dinero y prebendas que recibe de sus amos masistas de la Casa Grande del Pueblo.

## LA DEGENERACIÓN DEL COOPERATIVISMO MINERO

El cooperativismo minero en Bolivia surgió otorgando yacimientos considerados poco rentables por COMIBOL, a fin de disminuir sus costos, como una respuesta a la desocupación, a trabajadores organizados en cooperativas para que los exploten con sus propios medios, generalmente sin grandes recursos técnicos. Se trata de un trabajo duro, sacrificado, lleno de riegos, una forma de autoexplotación para arrancar el mineral de las entrañas de la Tierra. Con el cierre de las minas de COMIBOL por el gobierno de Paz Estenssoro y la “relocalización” de sus trabajadores, varios yacimientos de COMIBOL pasaron a cooperativizarse. Según G. Lora señala en su diccionario Político, Histórico, Cultural “Acaso las primeras [cooperativas mineras] en aparecer fueron las cooperativas auríferas, organizadas para explotar los yacimientos de la ex empresa Aramayo en Tipuani.”

Las cooperativas mineras pagan apenas el 1% a la COMIBOL por el arrendamiento de las áreas que explotan además de regalías departamentales; en el caso de las auríferas tributan apenas el 2,5% al Estado.

Actualmente, los precios en el mercado de los minerales han alcanzado precios record, el oro ha sobrepasado los 3.300 us\$/oz, el estaño está por encima de los 14 us\$/lb, el Zinc alrededor de los 130us\$/lb, la Plata cerca de los 32us\$/lb. Las cooperativas,

especialmente las auríferas, viven una etapa de gran bonanza con ganancias extraordinarias.

Los socios adjudicatarios de las concesiones de las cooperativas prósperas se han convertido en patrones de peones que contratan para la explotación del mineral generalmente a destajo y, obviamente, sin ningún derecho laboral. Peones que se matan trabajando con la meta de poder convertirse en “socios” pagando altas sumas de dinero para adquirir esa condición. Además, estos peones constituyen la fuerza social de presión para lograr arrancar de los gobiernos mayores concesiones o ventajas para los socios. Son estos socios mayoritarios de las cooperativas los que se han aliado con empresas transnacionales, para explotar las concesiones mineras otorgadas por el Estado. Se han convertido en una organización patronal y actúan como tales, explotadores de mano de obra barata, angurrientos de enriquecimiento sin límites y miserables, no sueltan ni un dólar de los que obtienen por la exportación legal o por contrabando.

En su última movilización han logrado del enclenque gobierno de Arce, arrancarle un pliego de 19 puntos, entre los que se han conocido: el pago en dólares por la venta de oro al Estado, nuevas áreas de explotación minera, suministro de diésel subvencionado y provisión de material explosivo.

## MARCHA DEL “BLOQUE MULTISECTORIAL” DIZQUE CONTRA EL HAMBRE QUE SUFRE EL PUEBLO

La marcha bajó desde El Alto hasta la Casa Grande del Pueblo donde entregaron su pliego de peticiones, encabezada nada menos que por los oligarcas terratenientes cruceños, los mismos que han hecho subir el precio de la carne y otros productos de la canasta familiar a las nubes, que exigen libre exportación para sacar toda su producción afuera y dejar desprovisto el mercado interno, que en los hechos sacan del país su ganado en pie o en complicidad con los contrabandistas rescatadores mayoristas, porque los precios en el exterior son más altos. Poco les importa que a las mayorías empobrecidas ya no les alcancen sus escasos recursos ni para comer. Sin embargo, demagógicamente levantan las banderas de la protesta contra el alza del costo de vida, la escasez de dólares que ellos acumulan en cuentas en el exterior, la escasez de diésel que se comprometieron a importar sin subvención para su uso pero que siguen exigiendo que se les provea subvencionado por el Estado. Con este discurso hipócrita se conformó el llamado Bloque Multisectorial que incluye y a sectores

de la pequeña burguesía pobretona de cuentapropistas como transportistas, gremiales, microempresarios golpeados por la crisis y furiosos contra el gobierno. La marcha fue opacada por la presencia de los cooperativistas mineros que ocuparon la ciudad y la atención de la prensa.

El MAS está pagando caro la inviabilidad del su reformismo burgués asentado en una idílica convivencia complementaria entre explotados y explotadores, entre todas las formas de propiedad, entre las naciones originarias y los k´aras racistas, entre el país oprimido y el imperialismo considerado como un benéfico “socio”, cuando éste está obligado a sobrevivir asaltando los recursos naturales de los primeros y cargando las consecuencias de sus crisis cíclicas sobre ellas.

En su fracaso el masismo da pie para que hasta los sectores más derechistas levanten cabeza aprovechando el descontento popular.

## **EL CIRCO ELECTORAL BURGUÉS**

Estas elecciones muestran de la manera más contundente el grado al que ha llegado la crisis política de la clase dominante boliviana. Su absoluta incapacidad para dar respuestas factibles al tremendo atraso económico con sus secuelas de miseria generalizadas y a la opresión imperialista que impone sus intereses depredadores sobre los nacionales. Se trata de una clase parásita, antinacional, vende-patria a cambio de subsistir al amparo del imperialismo.

Fracasaron los liberales asentados en el pongueaje, fracasó el nacionalismo con sus poses antiimperialistas pero procapitalistas para acabar masacrando obreros y de rodillas frente al imperialismo, fracasaron las expresiones gorilas del nacionalismo y fracasó el neoliberalismo emenerista que chauchitó las empresas del Estado, fracasaron los “izquierdistas” filofuquistas que “cruzaron ríos de sangre” para abrazarse del verdugo de sus compañeros para llegar al Poder y robar a manos llenas, fracasó el MAS con la cara morena de Evo Morales que despertó la ilusión en los

pueblos originarios, por 500 años oprimidos y marginados, de que se había producido un profundo “proceso de cambio” que nada cambió.

Ya no hay nada que la vieja derecha opositora al tambaleante gobierno del MAS, ni el MAS en agónica desintegración, puedan ofrecer al país que no sean los platos recalentados de sus políticas fracasadas.

La campaña electoral es una feria en la que no existen ya Partidos políticos con programas coherentes propios, sino candidaturas de caudillitos enclenques sin mayor arraigo en las masas pero mucho dinero que compran adhesiones y siglas que están en oferta por organizaciones políticas prácticamente inexistentes pero con personería ante TSE.

Del seno del MAS en disgregación aparece la figura de Andrónico Rodríguez que podría rescatar algo del voto duro del MAS, producto de la desesperación de los masistas por encontrar una figura que los salve electoralmente.

## **¿CUÁL EL CONTENIDO POLÍTICO DE “ANDRÓNICO”?**

No se trata de un destacado dirigente que brille con luces propias. Su mentor, Evo Morales, ahora lo considera como un enemigo más que trata de hacerle sombra y al que hay que someter “orgánicamente”.

Se acabó la ilusión (que terminó en frustración) de lo que podía hacer y cambiar el primer presidente indígena en Bolivia. Evo Morales terminó sometido a los intereses de los grandes empresarios del oriente y las transnacionales, y sus gobiernos, enlodados hasta el cuello de corrupción. Arce Catacora en las elecciones del 2020, salvó de la muerte política al MAS, por la desastrosa gestión del gobierno de Geanine Añez y la ilusión de que el “genio de las finanzas” podría superar la crisis económica. Hoy, el presidente es responsabilizado por todos como el culpable de la crisis aguda y la alarmante subida del costo de vida que sufren las mayorías. Definitivamente el ciclo político del MAS se agotó. Y el correlato, ante la caída en sus posibilidades electorales de sus dos versiones arcista y evista en estas elecciones presidenciales del 2025, es el nacimiento de esta corriente “androniquista”. De esta manera tan particular presenciamos el ocaso de existencia del reformismo indigenista proburgués.

Andrónico podría capitalizar el voto duro indígena en las comunidades campesinas que no votarían por un candidato blancoide de corbata y casimir inglés; pero difícilmente podría recuperar el voto “indígena” de las ciudades, los que ahora se autodenominan como “interculturales”, una forma de renegar de su condición indígena, que mayoritariamente son gremiales, pequeños transportistas, etc. que se ganan el sustento por sí mismos y a los que la crisis los está golpeando sin piedad.

Políticamente, Andrónico es más de lo mismo. Rodríguez, en febrero del 2025, participó en el Foro Económico, promoviendo su imagen ante la “flor y nata” de empresarios agroindustriales y ganaderos de Santa Cruz. Donde cuestionó al gobierno señalando que “El modelo plural del MAS ha fracasado”. Que “Con el actual gobierno, el modelo económico se reduce a un Estado paternalista que deja en segundo plano las economías privadas...” Aseveración que coincide con todos los candidatos burgueses que buscan achicar el papel del Estado en la economía para entregarlo todo a la gran empresa privada. También en su discurso buscó puentes de acercamiento con la clase dominante. Sostuvo que “debe caracterizar a los bolivianos, seamos de derecha o de izquierda, la tolerancia en política”. Planteando la conciliación de intereses entre explotadores y explotados, dejando atrás la lucha de clases para sustituirla por una de convivencia armónica. Al concluir, Andrónico planteó que “podemos ser tan de izquierda en lo social, en lo político, pero en lo macroeconómico debemos abrirnos al mundo”. Ya no reivindica la lucha anticapitalista y antiimperialista como sus antecesores. Busca abandonar esos discursos para adecuarnos a la modernidad del mundo.

Por su contenido político, el “androniquismo” es una propuesta política burguesa. No sólo porque respeta la gran propiedad burguesa sobre los medios de producción, sino porque promueve la iniciativa privada empresarial nacional e internacional en Bolivia. Detrás de discursos nacionalistas y generacionales, se esconden las posiciones políticas más reaccionarias. Definitivamente es una corriente extraña y diametralmente opuesta a la política revolucionaria del proletariado, por lo que desde el seno del movimiento obrero y popular estamos convocados a combatirlo en todos los escenarios, fundamentalmente en el sindical.

DE: TESIS APROBADA POR EL IX CONGRESO ORDINARIO DE LA CENTRAL OBRERA REGIONAL DE EL ALTO

## **PLATAFORMA UNICA DE REIVINDICACIONES INMEDIATAS PARA UNIFICAR LA LUCHA DE LOS DIFERENTES SECTORES.**

- 1.- UNIDAD de los trabajadores desde las bases, enarbolando las banderas de la INDEPENDENCIA POLITICA SINDICAL. Recuperar nuestras organizaciones sindicales de las garras del gobierno y burócratas sindicales y retomar del sindicalismo revolucionario para defender nuestras conquistas y derechos laborales. Entendemos la INDEPENDENCIA SINDICAL del movimiento obrero y de los oprimidos como independencia frente a la política burguesa, su Estado y gobierno. Contraponemos la política revolucionaria de la clase obrera, enarbolando nuestros propios intereses inmediatos e históricos.
- 2.- Recuperar las direcciones sindicales de manos de los burócratas del MAS que han alquilado y estatizado nuestros gloriosos entes matrices. Realizar asambleas y congresos de bases para sustituirlos por dirigentes honestos y anti oficialistas.
- 3.- Rechazamos la política represiva del gobierno que busca judicialmente penalizar el derecho a la protesta y realizar una sistemática persecución política a las organizaciones sindicales independientes y anti oficialistas.
- 4.- Reincorporación efectiva e inmediata de trabajadores despedidos y respeto a la estabilidad laboral y los derechos sociales conquistados.
- 5.- Exigir LA ESTATIZACION y la INDUSTRIALIZACION de todos los medios de producción privados (minería privada, hidrocarburos, etc.) para creas fuente de trabajo y dar empleo a los comerciantes informales ya todos los desempleados. Acabar con la política de contratos eventuales que condenan a miles de trabajadores a quedar al margen de los derechos laborales reconocidos por ley.
- 6.- Si la patronal no puede garantizar el funcionamiento de las fábricas sin destruir las conquistas y los derechos de los trabajadores, estas deben pasar a manos de los obreros y el estado debe garantizar su funcionamiento con suficiente inyección económica. Estatización de las fábricas bajo control obrero colectivo. Fabrica cerrada fabrica tomada.
- 7.- Subvención por parte del estado a la producción de los campesinos pequeños productores que caen debido a la contracción del mercado con el peligro de paralizar la producción agropecuaria.
- 8.- Expropiación de los grandes latifundios, establecimiento de granjas comunitarias maquinizadas, acabar con el minifundio improductivo. Derecho de las naciones indígenas campesinas a la autodeterminación.
- 9.- Demandamos al estado mayor presupuesto para salud. El estado debe de garantizar y sostener el derecho a una salud gratuita con recursos estatales.
- 10.- Ratificamos la defensa de la educación única fiscal y gratuita financiada y administrada en todas sus modalidades por el gobierno central, rechazando todo intento de privatizar, descentralizar y municipalizar la educación.
- 11.- Exigir mayor presupuesto para la universidad que garantice el derecho de los jóvenes a educación superior fiscal y gratuita. Defensa de la autonomía universitaria y el cogobierno estudiantil bajo la política de la clase obrera. Por una universidad al servicio del pueblo.
- 12.- Rechazamos la trampa de la devolución de aportes de la gestora, porque afectara, a largo plazo el fondo colectivo que el trabajador tiene para acceder a la miserable pensión jubilatoria. Exigimos una jubilación con el 100% de lo que gana el trabajador activo.
- 13.- En defensa de la Caja Nacional de Salud. Rechazamos todo intento de intervención de la C.N.S. en complicidad con el gobierno y burócratas sindicales. Ambos han convertido a la C.N.S. en botín de asalto de los recursos económicos de los aportantes, nepotismo, corrupción, dietas. Exigimos auditoria para los corruptos y autonomía de gestión económica para la C.N.S. y administración colectiva de los trabajadores, elegidos en asambleas de bases, revocables sin dieta alguna

DE: TESIS APROBADA POR EL IX CONGRESO ORDINARIO DE LA CENTRAL OBRERA REGIONAL DE EL ALTO

## **AUSENCIA DE UNA INDUSTRIA NACIONAL PODEROSA EN BOLIVIA POR LA INCAPACIDAD DE LA CLASE DOMINANTE, SU ESTADO Y GOBIERNO**

Uno de los rasgos fundamentales del atraso del país es la ausencia de una poderosa Industria Nacional. Esta totalmente ausente La Industria Pesada y las pocas fabricas que existen tienen muy poca capacidad para competir con los productos extranjeros importados o de contrabando que ingresan al país.

La política de industrialización del actual gobierno no apunta a un gran desarrollo industrial y menos aún a superar nuestra condición de simples exportadores de materias primas.

En los países capitalista atrasados de economía combinada como el nuestro, la existencia mayoritaria de relaciones precapitalistas en el campo condena al campesino a la miseria y al atraso y mantiene la estructura de la propiedad agrícola concentrada en los latifundios productivos de la agroindustria orientada a la exportación. En las ciudades, hay falta de fuentes de trabajo por el poco desarrollo industrial, crea enormes capas de cuentapropistas, especialmente gremiales que se procuran el sustento en el comercio informal. Es posible advertir el carácter rentista de la política gubernamental, al persistir en la explotación de los recursos naturales desinados a la exportación, según los intereses del capital monopólico, es decir del Imperialismo dejando a la iniciativa privada nativa el desarrollo de la industria en algunos sectores del mercado interno y alentando la creación de industrias comunales, artesanales, cooperativas o emprendimientos individuales destinados a desaparecer por la competencia desigual. Los peces grandes se comen a los peces pequeños.

La falta de desarrollo industrial en el país es atribuible a la ausencia de una verdadera clase capitalista industrial que sea capaz de impulsar el desarrollo económico en su conjunto. La historia de nuestro país desconoce una clase de estas características y, lo que conocemos es una burguesía incapaz intermediaria y comercial ligada a los manejos del Estado para saquear nuestras materias primas, asociado con los intereses imperialistas para su sobre vivencia.

Las industrias en manos de empresarios criollos dedicadas a la producción para el mercado interno son incapaces de dar fuentes de trabajo estables, con salarios que permitan vivir y conquistas sociales (jubilación – salud – educación etc.). La burguesía criolla industrial es primitiva, se ha estancado en la primera fase del desarrollo capitalista de ahí su pillería y ratería al tratar de robar hasta el último centavo a los trabajadores, al negar pago de derechos sociales elementales.

La flexibilización laboral ha creado inmensas capas de trabajadores despedidos que han pasado a ser parte de un gran ejército de desocupados. EL movimiento fabril ha sido reducido a su mínima expresión por el cierre de muchísimas industrias que no han podido soportar la presión de la economía del libre mercado (D.S. 21060) que ha permitido la invasión de abundante mercadería barata proveniente principalmente desde el Asia y del contrabando.

Las ultimas movilizaciones del sector, a partir de la defensa laboral, con las formas de algunas fábricas, vigiliias etc. se han visto entrampadas en el legalismo, es decir en acudir a la justicia burguesa con la esperanza que esta haga cumplir el respeto a los derechos y conquistas consagradas en la legislación laboral, sin ningún resultado real, los patrones simplemente no acaban la resoluciones en favor de los trabajadores dictaminadas por Jueces y Ministerio de Trabajo, el gobierno tampoco hace nada para imponer a los patrones el acatamiento, la justicia burguesa tiene contenido de clase, su función es proteger los intereses de los patrones. Para frenar al abuso patronal debemos organizar un poderoso movimiento unitario de todos los trabajadores, superar a las direcciones sindicales burocratizadas que se han convertido en operaciones de la política anti obrera del M.A.S.

Es imperioso luchar por recuperar nuestras organizaciones sindicales de las garras del gobierno e imponer el principio de la independencia sindical y política del movimiento obrero retomando las banderas revolucionarias de clase.

## **GOBIERNO PRO PATRONAL PLANTEA MISERABLE INCREMENTO SALARIAL DEL 1,5 %**

Cochabamba, (RENNO)23/04/25.- Hoy en el ampliado departamental de la Central Obrera Departamental de Cochabamba se informó que, en las mesas de negociación de la COB, el Gobierno propuso un incremento salarial del 1,5 % tanto al Salario Mínimo Nacional como al haber básico. Esta propuesta representa un aumento de apenas 37 bolivianos, cifra que ha sido calificada como insuficiente e insultante frente al encarecimiento del costo de vida. Ese miserable incremento no repone la pérdida del poder adquisitivo de los trabajadores. Un

ejemplo claro es el precio de la carne, que ha pasado de 25 a 55 bolivianos por kilo, sin contar con los incrementos en otros productos esenciales de la canasta familiar. Ante esta situación, los dirigentes sindicales no pueden seguir dejándose llevar por la discusión de porcentajes. Deben retomar la consigna del salario mínimo vital con escala móvil, es decir, la lucha por un incremento salarial igual a la suma de los precios de todos los productos básicos y el incrementando automático a conforme la subida de los precios.

## **"HUARACHI PRETENDE QUEDARSE HASTA DESPUÉS DE LAS ELECCIONES" DICE EL EJECUTIVO DE LOS MINEROS.**

La Paz, RENNO, 24/04/2025.- En una entrevista realizada el día de ayer en el programa "La Tarde en Directo" de Radio Erbol, el Ejecutivo de la Federación Sindical De Trabajadores Mineros De Bolivia, Andrés Paye aseguró que tienen información de que Juan Carlos Huarachi pretende quedarse hasta después de las elecciones, pese al pedido de los trabajadores mineros que se dio en el 33 congreso de la FSTMB y el posterior ultimátum que dio el nuevo Comité Ejecutivo. "Juan Carlos Huarachi, con algunos de sus dirigentes, sabemos perfectamente, ellos quieren llamar al congreso pasadas las elecciones. Ellos están garantizando las elecciones presidenciales, compañeros, el hambre, la crisis no

puede esperar", indicó Paye. En el programa Paye aseguró que Huarachi simula tener el apoyo de las bases por concentraciones que hace con funcionarios públicos y "algunos amiguitos", además asegura que Huarachi se empeña en quedarse porque tiene "facturas pendientes" con el gobierno. Finalmente mencionó que el Comité Ejecutivo que acompaña a Huarachi esta disminuido porque hay varios miembros que no están de acuerdo con el rumbo que está tomando el que sigue siendo ejecutivo de la COB, Paye insiste en que tiene que haber un ampliado que llame a congreso y asegura que los mineros tienen otras estrategias para hacer cumplir lo mandado por el 33 congreso.

## **MINISTRO DE TRABAJO ENTREGA RESOLUCIÓN DE REINCORPORACIÓN A TRABAJADORES DE PEPSI**

Cochabamba, (RENNO)18/04/2025.- La tarde de ayer, el ministro de Trabajo, Erlan Rodríguez, se hizo presente en las instalaciones de la empresa Pepsi en Sacaba para entregar personalmente la Resolución de Reincorporación y Restitución de Derechos Laborales a los trabajadores afectados por el cierre sorpresivo de la planta. La empresa fue legalmente notificada y cuenta con un plazo de tres días hábiles para proceder con la reincorporación. En caso de incumplimiento, se dará inicio a la etapa de ejecución judicial, en la que se podría ordenar la

reincorporación forzosa bajo advertencia de apremio contra el representante legal de Pepsi en Bolivia. Los trabajadores, que se mantienen firmes en pie de lucha y sostienen la toma de la empresa desde el anuncio del cierre, señalaron que esta resolución fortalece legalmente su demanda de reapertura y reactivación de la producción en Cochabamba. Finalmente, corresponde al Gobierno hacer cumplir la resolución en su integridad, garantizando la reincorporación efectiva de todos los trabajadores. De no hacerlo, debe estatizarse Pepsi.



**MASAS**



**Partido Obrero Revolucionario**



**CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE CHUQUISACA**  
**PERSONALIDAD JURÍDICA R.S. N° 225459**  
**AFILIADA A LA CENTRAL OBRERA BOLIVIANA**

## **PRONUNCIAMIENTO**

La Central Obrera Departamental de Chuquisaca (COD-CH), en el ejercicio pleno de su representación orgánica, legal y legítima de los trabajadores del departamento, y en el marco del respeto a los derechos fundamentales consagrados en la **Constitución Política del Estado (CPE)** y en la normativa laboral vigente, se dirige a la opinión pública nacional así como a las instancias competentes del Estado Plurinacional de Bolivia, para manifestar lo siguiente:

**PRIMERO.- Repudiamos enfáticamente la persecución política, judicial y administrativa** que viene siendo ejercida en contra del compañero Prof. José Luis Álvarez Beltrán, reconocido dirigente de la Federación Departamental de Trabajadores de Educación Urbana de La Paz, hecho que constituye una grave vulneración de derechos fundamentales y garantías constitucionales, en especial del **FUERO SINDICAL**, consagrado en el Art. 51, parágrafo III de la CPE.

La actitud de algunos operadores de justicias se constituye un acto de amedrentamiento y criminalización de la actividad sindical y del pensamiento crítico, contrario a los principios establecidos en el **Convenio 87 de la OIT** sobre la libertad sindical y la protección del derecho de sindicación, y el **Convenio 98 sobre el derecho de sindicación y negociación colectiva**, ambos instrumentos internacionales ratificados por el Estado Boliviano y de cumplimiento obligatorio.

**SEGUNDO.- Desde la COD-Chuquisaca** expresamos nuestra más firme solidaridad con el compañero, cuya trayectoria como educador y dirigente sindical es ampliamente reconocida a nivel nacional, destacando su firmeza, consecuencia y compromiso con la defensa de la educación pública y los derechos laborales de los trabajadores de la educación.

**TERCERO.- Recordamos** que el fuero sindical protege a los dirigentes no solo contra despidos o traslados arbitrarios, sino también contra cualquier forma de persecución, represalia u hostigamiento que impida el libre ejercicio de sus funciones. En ese sentido, los actos en contra del compañero Álvarez configuran una violación directa al **Derecho al Trabajo** (Art. 46 CPE), a la **Libertad de Expresión** (Art. 21 CPE) y al **Derecho a la Sindicación y la Protesta** (Art. 53 y 54 CPE).

**CUARTO.- Alertamos** a todos los trabajadores del país que un ataque a un dirigente sindical, sea del sector que sea, constituye un ataque al conjunto del movimiento obrero organizado. En ese marco, convocamos a las organizaciones sindicales afiliadas a la Central Obrera Boliviana (COB), y a todas las organizaciones sociales del país, a cerrar filas en la defensa del fuero sindical, de la libertad de organización y de los derechos conquistados con lucha y sacrificio.

**QUINTO.- Exigimos** al Gobierno del Estado Plurinacional de Bolivia y al Ministerio Público que cese toda forma de persecución política, judicial o administrativa en contra del compañero y de cualquier otro dirigente sindical, en cumplimiento estricto de las garantías constitucionales, normas internacionales y principios del derecho laboral protector.

**Los derechos sindicales no se mendigan, se conquistan y se defienden.**

Sucre, 16 de abril de 2025



**"Unir al pueblo por el trabajo, al trabajo para la revolución"**  
Av. del Maestro N° 372 Chuquisaca 32002 Sucre - Bolivia

## **RESOLUCIONES DE LA ASAMBLEA GENERAL DEL MAGISTERIO URBANO**

La Asamblea General de la Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca (F.T.E.U.CH.), realizada el 15 de abril de 2025, después del informe de los congresos de la COD y de la CTEUB y de un amplio análisis a cerca de la coyuntura y el problema educativo, resuelve:

- 1) Exigimos al gobierno respuestas inmediatas frente a la crisis económica, la falta de combustibles y dólares y el encarecimiento del costo de vida.
- 2) Ratificamos que la única forma de evitar que la crisis se descargue en las espaldas de los trabajadores y el pueblo es recuperando nuestros recursos naturales de manos de las transnacionales (minerales, oro, hidrocarburos, etc.), estatizando la agroindustria y la banca privada, para obtener los recursos necesarios para garantizar los derechos laborales, la creación de fuentes de trabajo, la provisión de combustibles y el presupuesto necesario para salud y educación.
- 3) Exigimos el monopolio estatal del comercio exterior para evitar la fuga de dólares, combustibles y productos de primera necesidad. El gobierno debe garantizar el abastecimiento de estos productos para todas las familias antes de priorizar las exportaciones que sólo benefician a los grandes empresarios privados.
- 4) El Magisterio Urbano chuquisaqueño rechaza la propuesta del Ministerio de Educación porque no responde a los pedidos del magisterio y porque se enmarca en la política general del gobierno de reducir el gasto en educación, lo que pone en riesgo las conquistas fundamentales de la educación boliviana y los derechos laborales del magisterio.
- 5) Frente al escenario de crisis económica y desatención por parte del gobierno a nuestros pedidos debemos movilizarnos buscando alianzas con otras organizaciones de trabajadores y sectores populares, sólo así podremos torcerle el brazo al gobierno y conseguir nuestros objetivos.
- 6) La CTEUB debe exigir que las reuniones sobre nuestro pliego petitorio no sean sólo con el Ministerio de Educación sino con el Gobierno central, para que así se atienda la totalidad de nuestro pliego petitorio y no sólo los temas limitados que están en el marco de las competencias del MINEDU.
- 7) La movilización debe ser responsablemente organizada, midiendo a cada paso el estado de ánimo de las bases, para garantizar su contundencia y que sea sostenible en el tiempo, lo contrario es una aventura, que sólo desmoraliza al magisterio e impide que consigamos nuestros objetivos.
- 8) Rechazamos la persecución política contra el dirigente de la Federación de La Paz, José Luis Álvarez Beltrán, que es perseguido por defender los derechos del magisterio y de los trabajadores. Repudiamos el nuevo teatro que el gobierno ha montado en torno al supuesto golpe de Estado, que sólo es una cortina de humo para ocultar la incapacidad del gobierno para resolver los problemas de la crisis y es una excusa para desencadenar la persecución política en el país.
- 9) Exigimos a las autoridades de la Dirección Departamental de Educación una solución pronta al problema del ITARFA que garantice el alejamiento de la Rectora del Instituto, caso contrario se reactivaran las medidas de presión.

Sucre, 16 de abril de 2025

**Desde Sucre.****ACUERDO ENTRE EL JEFE DE ALIANZA LIBRE Y LA FEDERACIÓN DEPARTAMENTAL DE JUBILADOS DEL S.I.P.**

P. Nicolás

El dos de abril del presente año, en la ciudad de Santa Cruz, como consta en el documento que firman, Luis Eduardo Serrate C. por “Alianza Libre” y Orlando Jordán A, por la Federación Departamental de Jubilados del Sistema Integral de Pensiones, se llega a un acuerdo que, entre los principales puntos se puede observar:

La federación de jubilados, *“ha visto con agrado la candidatura y propuesta en el plan de trabajo SALVEMOS BOLIVIA de Jorge tuto Quiroga, por ello ha decidido apoyar al candidato a ser presidente de Bolivia”*.

En el punto tercero (objeto del presente acuerdo): *“La alianza y el apoyo político, tiene la finalidad que la Federación apoyará el plan de trabajo del Ing. Tuto Quiroga R. a elecciones del 17 de agosto del 2025; con el voto y apoyo de todos sus afiliados”*. Y continua, una vez electo como presidente *“Tuto, se compromete apoyar a los jubilados, con la promulgación de una nueva ley de Pensiones 1. Abrogar la ley 065 y 2. Impedir la intervención de la COB sobre el destino de los aportes de los jubilados. 3. Auditoria a las AFPs.”* Y, finalmente como punto 4. Reformas en la Gestora, conformando comisiones a nivel nacional.

Firma el documento Orlando Jordán A. más conocido en su trayectoria en YPFB como (Gato), se mantuvo como dirigente sindical, de la federación de Petroleros durante años, rifando desde luego la independencia sindical y política, durante el paso de los gobiernos del MNR, ADN, MIR, etc. Siempre se benefició en nombre de los trabajadores de base.

Conocemos que goza de una buena situación económica y de una buena jubilación. Hoy lo vemos aparecer nuevamente apoyando a Jorge Tuto Quiroga, el cachorro de Hugo Banzer, el dictador ultraderechista, con toda seguridad para conseguir mayores beneficios personales.

En YPFB y otras empresas que firman al pie del documento, como federaciones, etc., no existe ni existió, independencia sindical, siempre estuvieron con el gobierno de turno, buscando favorecerse de su cargo sindical, salvo raras excepciones.

Lo cierto es que la situación económica, social, está muy mal, el masismo se ha destrozado, y entre los partidos de la vieja derecha se agarran de los cabellos, por ver quién será el próximo presidente, que tendrá obligatoriamente que lazar ajustes de orden económico antipopulares y antinacionales para “resolver” la crisis a costa de las mayorías empobrecidas y a favor de los empresarios y las transnacionales.

Si no se lucha por la independencia sindical y política, dentro las organizaciones sindicales, federaciones, confederaciones, centrales obreras, etc., se entrará en el círculo vicioso de las elecciones, “votaremos por este o cualquiera”, a cuál peor.

Se tiene que difundir ampliamente que ninguno es la solución al tremendo atraso y la miseria en BOLIVIA, y hay que votar BLANCO NULO O PIFIADO, para organizarnos y rechazar lo que se viene en adelante.

**Desde el Chapare****VIGILIA DE RESGUARDO DE EVO SE DEBILITA EN LAUCA EÑE.**

Por Claudio desde el Chapare

A más de 6 meses de vigilia en la sede de las 6 Federaciones coccaleras, ésta va debilitándose, a principio se veía bien fortalecida asistiendo a dicho evento con más de 10 componentes por sindicato, ahora no pasan de 2 componentes, también hay personas ajenas al sindicato, asisten pagados por ellos mismos porque tienen trabajos en sus parcelas. En las bases se nota cierto cansancio por el tiempo transcurrido a pesar de tener relevos cada 24 hrs, y no teniendo ningún resultado de habilitación como candidato a las elecciones generales de Evo. Es más, aparece Andrónico como disidente.

Las bases soportando las inclemencias del clima, a algunos les ha provocado ciertas enfermedades, tienen hacerse curar por cuenta propia, todos estos aspectos están provocando el debilitamiento del resguardo a Evo, hay molestia, porque su sacrificio no beneficia en lo absoluto a superar su nivel de vida.

La historia nos muestra que todo movimiento social reivindicativo debe crecer a nivel nacional, es decir, arrastrar a todo el país por el objetivo. En este caso está aislado sólo al sector coccalero, y su pliego es sólo en beneficio de una persona. Segundo, la vigilia no puede prolongarse por mucho tiempo sin perspectivas, por lo tanto, está condenado a fracasar.

## MARCHA DEL PRIMERO DE MAYO DE 1971 FUNDACIÓN DE LA “ASAMBLEA POPULAR”

“El 1 de mayo de 1971 se constituye en sesión pública realizada en el local del Palacio Legislativo de La Paz. Asisten los miembros del Comando Político de la COB y del Pueblo, que se transformó en Asamblea Popular conforme al proyecto de declaración presentado por los delegados del Partido Obrero Revolucionario y del PCB, al que se sumó Lechín, que dice: “El Comando Político se ha transformado en la Asamblea Popular, no como una variante del parlamentarismo burgués caduco, sino como órgano de poder de la clase obrera y de las masas bolivianas, dando así expresión organizativa y política a las tendencias revolucionarias más profundas y poderosas que se agitan y desarrollan en el seno del pueblo... La Asamblea Popular es un frente antiimperialista, revolucionario dirigido por la clase obrera, que mantiene en sus manos el 60% de las delegaciones. Esta organización, por sus objetivos y su estructura está llamada a garantizar el triunfo de la revolución boliviana y su entroncamiento en el socialismo y la materialización de la liberación nacional, expulsando del territorio nacional al imperialismo y sus agentes. Todos los patriotas tienen el alto deber de fortalecer a la Asamblea Popular y a vigilar su conducta y su funcionamiento. En su seno imperará la más amplia democracia interna y nadie será perseguido por sus ideas discrepantes, a condición de que la lucha fraccional se realice dentro de los límites de la Tesis Política de la COB, reconocida como documento programático. La Asamblea Popular luchará tenazmente contra el peligro de la burocratización de los cuadros de dirección y traducirá la voluntad y pensamiento de las organizaciones de base, pues está cimentada en las asambleas regionales y en los comités que funcionarán en los lugares mismos de trabajo...” (Diccionario Político, Histórico. G. Lora).

“Aprobados los documentos básicos en el Comando Político y realizados algunos trabajos preparatorios, se constató que las masas apenas si se movían y demostraban una tremenda negligencia en la designación de sus delegados. Nos parece que se apoderó de ellas una descomunal confianza en su poderío, en que todo saldría bien, se intervenga o no en los trabajos diarios. Puede ser también que la clase estaba interesada en concentrar sus fuerzas para lanzarse

a una nueva arremetida. La alta dirección de la Asamblea Popular, particularmente el equipo timoneado por Juan Lechín, llegaron al extremo de mostrar escepticismo acerca de las posibilidades de éxito de la Asamblea Popular en la marcha del Primero de Mayo, al extremo de que el líder cobista opinó en sentido de postergar el acto de posesión. La situación era vidriosa porque el gobierno de Torres había lanzado virtualmente un desafío al anunciar que no tenía razón alguna para entregar el local del Palacio Legislativo a una organización que estaba funcionando al margen del ordenamiento jurídico vigente.

El Comando Político replicó que no había razón alguna para esperar la venia de nadie ni la dictación de una ley expresa para existir y en la fecha anunciada no haría más que instalarse en el local del Palacio Legislativo. La Manifestación callejera del Primero de mayo de 1971 fue indiscutiblemente imponente por su número, pero sumamente apática y se percibía en su seno que el oficialismo había ejecutado pacientemente muchas de sus maniobras para dar la impresión falsa de que contaba con el apoyo mayoritario de los trabajadores. En algunos pequeños grupos obreros aparecieron fotografías del presidente general Torres.

Nadie ignoraba que el general Juan José Torres pugnaba por aparecer como político popular en el seno de las masas bolivianas radicalizadas; fue esto lo que le empujó a colocarse forzosamente a la cabeza de los manifestantes y a soportar el desprecio de éstos que lo dejaron totalmente solo, al extremo de que no tuvo más remedio que marchar hacia el Palacio de Gobierno. Cuando una parte de los obreros y estudiantes marchó con dirección a la histórica Plaza Murillo, encontró las puertas del tan discutido Palacio Legislativo abiertas de par en par. De manera casi natural, sin necesidad de vencer ningún obstáculo, la multitud que ingreso al Legislativo presenció y escuchó discursos encendidos y una sesión en la que se deliberó libremente y remarcó su optimismo con referencia al futuro de la revolución boliviana. La prensa del país y del continente registró el acontecimiento. Así tuvo lugar la instalación oficial de las labores de la Asamblea Popular, que apenas duró algunas horas (Bolivia: de la Asamblea Popular al golpe Fascista. G. Lora).